

LE GUIDE DU CHEMIN DE PONT-SAINT-ESPRIT

VOUS ENTRAINE SUR UN ITINERAIRE JACQUAIRE.

Le chemin de PONT-SAINT-ESPRIT par la voie des Helviens a été retenu itinéraire jacquaire, c'est-à-dire : " vrai chemin de Saint-Jacques ". De fait, vous trouverez son tracé sur la carte du livre : Les Chemins de Saint-Jacques de René de La Coste-Messelière page 25. Il suit le Rhône rive droite à partir de Pont-Saint-Esprit. L'historien spécialiste des chemins de Saint-Jacques de Compostelle est à l'origine de leur regain.

Et puis, retenu sans doute aussi du fait que l'itinéraire proposé par le guide est celui qu'a emprunté le moine pèlerin Künig Von Vach bien connu pour son précieux journal de marche duquel il a sorti son guide du chemin de Saint-Jacques de Compostelle en 1495.

CHEMIN DES HELVIENS.

Parce que cette tribu celte utilisait déjà cette voie pour se rendre en pèlerinage de leur territoire, l'Helvie qui correspond au sud du département Ardèche actuel et dont la capitale était Alba Helviorum (Alba la Romaine) à la résurgence de Nemausus (Nîmes) appelée aujourd'hui : source de la Fontaine. Ainsi, depuis l'antiquité il s'agit d'un chemin culturel et sacré. Le Chemin de Pont-Saint-Esprit, dans les pas des Helviens, vous conduit encore aujourd'hui aux jardins de la Fontaine et la source est toujours là.

UN COMPLEMENT DU 1^{er} GUIDE DU MEME AUTEUR : Martine PIQUET. MAIS LE MEME ITINERAIRE.

Sorti en 2006 la première version faisait la part belle à l'historique de chaque village au moment où Künig les a traversés vers 1493 (?). L'histoire locale et surtout les traces laissées par le passage des pèlerins de jadis y avaient une place importante pour argumenter le chemin historique mais peut-être au détriment du pèlerinage.

Pour combler cette lacune la version 2025, en mentionnant les hospitalités religieuses et les haltes de prière, tente de réanimer le patrimoine sacré et culturel de la voie antique et de ce tronçon d'un des chemins de Saint-Jacques de Compostelle : l'Oberstrasse.

UN GUIDE PRATIQUE ET UN CHEMIN JACQUAIRE REMARQUABLE.

Un guide pratique. Le chemin de Pont-Saint-Esprit traverse le beau département du Gard du nord au sud pour arriver sur la voie d'Arles. Le guide **vous donne les coordonnées des gîtes, le plus souvent des donativos**. La longueur totale du chemin est de 107 km, les étapes font 17 km en moyenne sauf la dernière qui est de 23 km mais le chemin est plat, comme le pays de Camargue, c'est le delta du Rhône. **Le système GPX, le QR code plus le balisage européen jaune et bleu permettent aux pèlerins de trouver facilement leur chemin.**

Les patrimoines traversés tout le long de leur périple combleront le voyageur qu'il soit pèlerin ou randonneur.

Le patrimoine bâti d'abord, contenu dans la ville de Pont-Saint-Esprit qui possède en outre un des quatre musées d'art sacré de France (entrée gratuite). Nîmes et ses édifices romains : Maison Carrée, arènes, et romans : la cathédrale Notre-Dame et Saint-Castor sans oublier l'abbatiale de Saint-Gilles à l'arrivée. Tous sont classés monuments historiques. De nombreuses chapelles romanes jalonnent le chemin, elles attestent d'une voie jacquaire. Il ne faut pas manquer de visiter celle de Bousargues, dédiée à saint Florant, du XII^{ème} siècle et classée monument historique. Elle se situe sur un monticule, entourée de chênes rouvres, une source se trouve à proximité. Le site est magique et évoque étrangement les clairières sacrées où se tenaient les assemblées druidiques...

Le patrimoine naturel ensuite. La beauté des paysages à commencer par celui que nous offre sa majesté le mont Ventoux qui accompagne le pèlerin un bon bout de chemin depuis Pont-Saint-Esprit, les spectaculaires gorges du Gardon.

Enfin, la traversée d'authentiques villages médiévaux, chemin faisant, comme Saint-Alexandre, Vallabrix, Vic et bien sûr Uzès, font du **Chemin de Pont-Saint-Esprit un itinéraire jacquaire remarquable.**